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Discours de Frédéric Fouquet 
Maire de Brétignolles-sur-Mer 

--- 
Samedi 13 janvier 2024 à 18h 

Seul le prononcé fait foi  

Chères Brétignollaises, Chers Brétignollais,  

Chers tous, 

EN MOUVEMENT !! c’est avec ce terme que je vous propose de nous laisser 

porter tout au long de ce traditionnel discours pour vous adresser les Vœux 

que je fais pour notre ville en 2024. 

MOUVEMENT, je trouve que ce mot est très représentatif de ce que nous 

sommes et de ce que nous vivons à Brétignolles :  

du mouvement dans tous les domaines ! 

 

EN MOUVEMENT pour vivre, travailler, se déplacer ! 

Vivre à Brétignolles-sur-Mer est un choix de cœur, et de raison, fait chaque 

année par de nombreuses personnes. Une nouvelle fois, notre commune se 

distingue au Pays de Saint Gilles en affichant la plus forte progression 

démographique, comme l’attestent les chiffres de l’INSEE parus il y a quelques 

jours.  
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Mesdames et Messieurs, nous sommes officiellement 5112 habitants au 1er 

janvier 2024. Et encore, je ne sais pas s’ils ont comptabilisé ce tout nouvel 

habitant : Hugo le gravelot ; mais je vous parlerai de lui un plus tard.  

Trêve de plaisanterie. Ces données démontrent une augmentation moyenne de 

notre population de 2,4% par an entre 2015 et aujourd’hui. 

Notre politique d’aménagement et de modernisation de Brétignolles continue 

donc à porter ses fruits ; et l’objectif de tendre vers un équilibre entre les 

résidences principales et secondaires semble plus que jamais atteignable. Si 

cet objectif d’équilibre est déterminant, il est encore plus important qu’il puisse 

s’atteindre en préservant notre bien-vivre si cher aux Brétignollais.  C’est ce à 

quoi nous nous attachons en mobilisant notre énergie dans tous les domaines.  

*** 

Le mouvement dans notre ville, c’est aussi garder un rythme de travaux 

soutenu, pour améliorer les déplacements sur notre commune. Cela passe par 

des rénovations importantes qui vont être réalisées sur l’année 2024, 

notamment sur le secteur de la Petite Sauzaie, la rue du Pied de Chaume, la rue 

du Marais Girard et bien d’autres axes encore. Mais je vais vous épargner une 

liste exhaustive de tous nos travaux.  

Je préfère profiter de l’occasion qui m’est donnée, en évoquant ce sujet pour 

vous remercier, vous tous, les Brétignollais. En effet, vous êtes très nombreux à 
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répondre présents, chaque fois que nous vous proposons de partager un temps 

d’échanges en réunion publique. Ce fut le cas pour le projet de la Parée, pour 

les travaux de la rue de la Petite Sauzaie, de la rue de la Pierre Levée, ou encore 

ceux de la Grégoirière. Nous avons eu aussi une très belle mobilisation sur le 

sujet du compostage collectif, et sur le très haut débit avec l’arrivée de la fibre.  

Ce sont autant de sujets sur lesquels, nous vous avons rencontrés en réunions 

publiques. Vif succès également pour les réunions de quartiers qui se sont 

déroulées en novembre dernier. Vous êtes plusieurs centaines à avoir 

participer aux débats et ça c’est notre richesse : l’échange et la discussion. 

L’exercice de la réunion publique est pour moi le meilleur outil pour 

coconstruire et faire aboutir nos très nombreux projets à Brétignolles. 

*** 

Le mouvement, c’est aussi le sujet du déplacement. Nous allons travailler 

activement en 2024, à la réalisation d’une nouvelle piste cyclable sécurisée, qui 

reliera Brétignolles sur mer à Brem sur mer par la route départementale D38, 

dite route des Sables. Ce projet que nous portons avec l’Agglo et la commune 

de Brem sur mer devrait être réalisé début 2025. Sur cette année 2024, nous 

finaliserons la maîtrise foncière et la réalisation des études notamment pour le 

franchissement de l’Ecours par une passerelle. 

*** 
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Autre symbole du mouvement : les acteurs économiques ; commerçants, 

artisans, et toutes les autres professions, qui contribuent largement au 

mouvement et à notre bien-vivre. Il suffit d’observer ce qui se passe, la plupart 

des locaux commerciaux de notre commune sont occupés, l’offre commerciale 

est très conséquente et propose une très grande variété de services.   

Il y a quelques jours, lors d’un rendez-vous en mairie, on m’a demandé ce qui 

nous manquait à Brétignolles ? J’ai répondu : rien ! il ne nous manque rien, et 

lorsqu’il manque quelque chose, il n’est pas rare que très vite un nouveau 

projet vienne assouvir ce besoin. Je voudrais ici remercier l’APB, l’association 

brétignollaise des commerçants et artisans, ils participent de manière très 

active à la dynamique économique. Il suffit de voir le magnifique marché de 

Noël qu’ils ont brillamment organisé pour nous tous, il y a quelques semaines. 

(On peut les applaudir) 

*** 

 

Impossible de parler de bien-vivre sans évoquer notre cadre de vie pour 

lequel nous sommes plus que jamais en MOUVEMENT.  

A Brétignolles-sur-Mer, l’environnement et la politique se conjuguent au 

pluriel. Nous intégrons la dimension environnementale dans toutes nos 

actions. Tout comme il est indispensable de tenir le budget d’un projet, il est 

aussi indispensable pour nous, que ce projet réponde aux problématiques 



 5 

environnementales ; non pas en les intégrant comme des contraintes mais en 

en faisant des atouts. Parce qu’en fait, l’énorme enjeu écologique n’est pas une 

préoccupation politique mais bel et bien sociétale. La différence idéologique 

réside dans la manière dont nous voulons porter un projet en y intégrant la 

notion écologique. 

Nous ne voulons pas rejeter le progrès et l’innovation, mais au contraire, nous 

entendons accompagner nos projets, afin d'apporter des solutions nouvelles 

face à ces enjeux maintenant bien définis. 

*** 

Parce que nous considérons la sensibilisation aux sujets environnementaux 

comme un des axes majeurs de la politique menée par la Ville, nous y consacrons 

des moyens spécifiques : des animations régulières, comme les 4 saisons aux 

jardins, et plus récemment des nombreuses publications sur les réseaux sociaux.  

Dans la continuité de cela, nous avons souhaité faire la part belle à la découverte 

et la connaissance de la biodiversité ordinaire ou protégée, qui se trouve autour 

de nous. De cette volonté est née une mascotte vouée à être l’ambassadeur de 

l’environnement dans notre commune. Il se nomme HUGO LE GRAVELOT. Il a 

pour mission, de mieux identifier les sujets liés à cette thématique et de rendre 

les informations ludiques, et attractives. En effet, Hugo le gravelot intervient 

principalement lors du rendez-vous environnement du mois sur les réseaux 
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sociaux de Ville. La rubrique intitulée « Ouvrons l’œil ! » nous emmène à la 

découverte de l’environnement brétignollais et des trésors de la biodiversité qui 

se cache parfois, juste sous nos yeux ; l’occasion d’informer sur les particularités 

de cette biodiversité et les moyens à mettre en œuvre pour la protéger.  

Hugo le gravelot permet donc la mise en valeur de l’environnement 

brétignollais à travers la communication de la collectivité, mais il permettra 

également de mieux faire connaître son espèce : le gravelot à collier 

interrompu, son nom commun (et je vous fais grâce du nom scientifique). Il est 

un habitant de nos plages dont il faut prendre soin.  

*** 

Très concrètement, nous avons aussi agi en matière d’écologie, pour réduire la 

consommation d’énergie dans nos bâtiments publics. Avec par exemple près de 

70 000 € investis dans un programme de relamping de toutes les salles de 

sport. Ces investissements visant à renforcer notre sobriété énergétique 

continueront d’être programmés dans les prochaines années.  

*** 

Côté nature, plus que jamais « le Jardiner ensemble !» a du sens à Brétignolles-

sur-Mer. Grâce au succès des jardins familiaux de Saint Grégoire, inaugurés en 

2016, un projet de nouveaux jardins partagés va naître sur le secteur de la 

Girardière en 2024. Le début des travaux d’aménagement est prévu à 
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l’automne. Nous aurons également l’occasion de vous proposer un nouveau 

temps fort. Ce sera la fête de la nature, événement national, qui se déroulera 

la semaine du 22 au 25 mai 2024. D’ici le mois de mars, le programme des 

animations sera dévoilé sur le site internet.                                      

*** 

Autre action clé qui va continuer à se déployer : le compostage collectif (ou 

partagé) les deux termes sont utilisés. C’est une vraie réussite de la fin d’année 

2023 ! Dans le cadre d’un projet porté par le syndicat départemental de 

traitement des déchets : TRIVALIS, et le Pays de Saint Gilles Agglomération, 

notre commune expérimente le compostage collectif en tant que « commune-

vitrine » avec 3 sites de compostage.  

Un porte-à-porte a été réalisé par des agents TRIVALIS courant septembre dans 

3 quartiers, afin de sensibiliser les habitants à la thématique du compostage ; 

une solution efficace et simple pour diminuer considérablement le poids de 

notre poubelle et pour valoriser sur place cette ressource. Pour information, 

sachez qu’il reste dans nos poubelles grises, en moyenne 30% de biodéchets.  

A ce jour, ce sont plus de 150 personnes qui se sont engagées dans la 

démarche et qui utilisent les 3 sites de compostage, avec un fonctionnement 

basé sur le volontariat. Les permanences ont lieu une fois par semaine sur les 3 

sites. Elles sont assurées et gérées par des bénévoles référents. Nous 
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organiserons fin février un nouveau temps d’échanges en réunion publique 

pour recueillir leurs témoignages et surtout envisager avec vous le 

positionnement de nouveaux composteurs sur notre territoire.  

 

Mais je vous rappelle que le composteur partagé est une solution pour ceux qui 

ne peuvent pas composter à domicile. Le choix à privilégier, lorsque c’est 

possible sur votre terrain, c’est de s’équiper avec un composteur individuel. Je 

vous invite à contacter l’Agglomération du Pays de Saint Gilles, qui vous 

propose plusieurs types de composteurs individuels moyennant une faible 

participation financière. Il faut que vous sachiez que toutes ces actions 

viennent s’inscrire dans le sens de la loi AGEC, qui impose aux collectivités de 

proposer aux habitants, des solutions de tri à la source des biodéchets.  

*** 

En parlant de déchets, à la fin du mois de novembre dernier, c’est notre littoral 

qui a vu se déverser une quantité impressionnante de plastiques et autres 

détritus sur les plages, notamment Brétignollaises. C’est peut-être un message 

de la mer, qui nous rend tout simplement les déchets que nous lui avons 

déversé.  
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Pour ne pas laisser repartir le plastique dans l’océan, nous avons organisé un 

nettoyage citoyen, qui a réuni de nombreux habitants volontaires, et je veux ici 

les en remercier. 

CIARAN, DOMINGOS et FREDERICO ; derrière ces sympathiques prénoms 

donnés aux tempêtes, se cachent de très gros dégâts sur notre trait de côte.  

Cela se traduit notamment par une très grande quantité de sables repartie à la 

mer. Certaines plages n’ont à ce jour, toujours pas retrouvé leur ensablement. 

Toutefois, j’ai pu constater ces derniers jours que le sable était bien revenu, 

notamment sur le secteur des Dunes. Nous ne pouvons qu’espérer que les gros 

coefficients de marées attendus en 2024, ne seront pas accompagnés de 

nouveaux phénomènes tempétueux.  

*** 

 

 

Sans transition, quoi de mieux que la jeunesse, pour évoquer le mouvement. 

EN MOUVEMENT pour grandir et s’épanouir !  

Quelques dossiers importants vont nous mobiliser cette année sur cette 

thématique, et permettre aux jeunes Brétignollais, de grandir et s’épanouir 

sereinement ici. Pour la sécurisation de la sortie de l’école publique, nous 

allons proposer un aménagement, qui soit adapté à la configuration du site, au 

nombre d’élèves qui fréquentent l’école chaque jour, aux habitudes des uns et 
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des autres, ainsi qu’aux nouvelles pratiques de mobilités utilisées pour se 

déplacer à Brétignolles. Ce projet est actuellement en cours d’élaboration avec 

les parties prenantes et il sera finalisé d’ici la fin de l’année afin d’être 

concrétisé tout début 2025.  

L’autre sujet, c’est le nouveau skatepark ! Je sais, nous savons qu’il est très 

attendu, même très très attendu. Nous allons travailler avec Vendée Expansion 

dans les prochaines semaines, pour proposer aux jeunes Brétignollais amateurs 

de sensations de glisse ; et moins jeunes d’ailleurs ; un skatepark, qui sera aussi 

un lieu de vie et de rencontres intergénérationnelles. 

 

Pour les pratiquants, ce doit être un espace moderne, avec les dernières 

innovations, adapté aux nouvelles pratiques qui là aussi évoluent très vite.  

Et oui ! nous avons pris un peu plus de temps que prévu, mais c’est surtout 

parce que nous souhaitons faire les bons choix et nous doter d’un équipement 

qui réponde également aux pratiques de la glisse de demain. 

*** 

Autre lieu d’épanouissement et de rencontres intergénérationnelles par 

excellence : la médiathèque municipale. Vous le savez, en 2023, un nouveau 

fonctionnement a été mis en place, et la Ville a repris le flambeau de 

l’association Histoire de Lire, qui avait œuvré avec dynamisme à la réussite de 
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ce lieu culturel. Parmi les nouveautés mises en place : L’abonnement, 

désormais gratuit pour les moins de 18 ans. Ce qui ne change pas, c’est la 

motivation de nos 2 agents et celle de la vingtaine de bénévoles, mobilisés pour 

vous proposer de nombreuses animations en plus de l’offre de lecture.  

2024 sera encore riche en événements à la médiathèque. Vous trouverez 

évidemment toutes les informations à ce sujet sur notre nouveau site internet.  

*** 

Je vous propose désormais de passer à une rubrique stratégique dans notre 

politique de la Ville.  

EN MOUVEMENT pour construire, rénover, se loger !  

Le sujet du logement occupe, je le pense, la totalité des élus locaux de France 

et Brétignolles ne fait pas exception à la règle. En Août 2023, notre commune a 

été identifiée par les services de l’état, comme étant une zone tendue en 

matière de logement.  

Ça veut dire quoi ? ça veut dire qu’il devient de plus en plus compliqué de se 

loger à Brétignolles sur mer. Les raisons sont multiples et il ne s’agit pas ici ce 

soir, de vous lister tous les éléments qui nous ont conduit à cette situation. 

Par contre, ce que je peux vous dire, c’est que si nous avons pris la décision 

d’actionner l’augmentation de la THRS (Taxe d’Habitation sur les Résidences 

Secondaires), c’est bien parce que nous sommes déterminés à mettre ces 
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nouveaux moyens financiers pour accompagner et rendre moins compliqué 

l’accès au logement ; qu’il soit locatif ou à la propriété. Cela va aussi dans le 

sens de notre dynamique démographique.  

Pour l’accompagner, nous devons proposer des solutions, afin de faciliter 

l’accès au logement pour les jeunes, et à ceux qui veulent tout simplement 

poser leurs valises à Brétignolles sur mer et s’y installer.  

Dans quelques jours, nous recevrons en Mairie, l’ensemble des agents 

immobiliers de notre commune, pour une table ronde. Objectif : mesurer 

précisément la situation que nous vivons, et prendre la température du terrain. 

Nous allons également recruter un nouvel agent municipal, qui sera mobilisé 

exclusivement à l’accompagnement du logement : pour le social, pour les aides 

financières, pour la recherche de toutes les solutions que nous pourrons 

proposer, et celles qui existent déjà, notamment à l’Agglomération. Cette 

personne sera la référente pour créer un lien entre l’offre et la demande en 

matière de logement.  

Je voudrais juste prendre un cas concret qui illustre la situation actuelle : 

plusieurs personnes ont voulu venir travailler sur notre territoire, y ont parfois 

même travaillé pendant plusieurs mois, y compris au sein des services 

municipaux ; mais faute de solution de logement pérenne, elles n’ont pas pu 
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donner suite à leur contrat et ont dû se résoudre à repartir travailler sur 

d’autres communes, voire parfois même, d’autres régions.  

 

En tant qu’élu, on ne peut pas accepter que le logement, soit un frein à 

l’installation et encore moins, au travail dans notre commune.  

En plus, il va falloir réussir à relever le défi de la préservation de nos espaces, 

tout en relevant celui du logement pour notre population. Ce à quoi je fais 

allusion ici, c’est l’élaboration du prochain PLUi (Plan Local d’Urbanisme 

Intercommunal) prévu pour fin 2027, avec le sujet du ZAN : Zéro 

Artificialisation Nette qui vise à diviser par deux et à terme, supprimer 

l’artificialisation et l’urbanisation des terrains naturels en France.  

Ceci étant dit, quelques beaux projets d’aménagements sont d’ores et déjà 

engagés sur la commune, avec notamment le lotissement des Rouettes 2, qui 

propose 64 terrains constructibles, 11 logements primo accédants, 6 logements 

en accession via le PSLA - Prêt Social Location Accession -, c’est un outils pour 

l’accession à la propriété et 15 logements locatifs sociaux.  

Nous avons également le projet de la Grégoirière situé sur le site de l’ancienne 

colonie France télécom. Il proposera lui aussi un panel très large de logements 

dont 26 terrains pour la construction de maisons individuelles, de 21 logements 

sociaux individuels et 28 en collectif.  
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Dans cet aménagement sera aussi proposée une résidence tourisme, avec 112 

hébergements (appartements et maisons) et une capacité d’accueil de 428 

personnes, ainsi qu’une offre de restauration sur place, et tous les 

équipements indispensables, pour un séjour inoubliable à Brétignolles. Au 

passage, cette nouvelle résidence va venir combler un vrai déficit hôtelier, que 

nous avons sur la commune. Pour compléter ce programme, une nouvelle 

résidence senior proposera 120 nouvelles places.   

Sujet qui me permet de faire la transition, avec un autre grand axe de notre 

politique : la gestion des solidarités envers les séniors. Les prochaines années 

vont être extrêmement importantes. Et nous n’aurons pas trop de 2 résidences 

séniors, en plus de notre EHPAD public, pour offrir une solution d’hébergement 

à nos aînés. 

*** 

Vous le voyez, nous sommes plus que jamais EN MOUVEMENT pour être aidé, 

se soigner, bien vieillir !  

C’est un vaste sujet qui est aussi très transversal. Nous avons récemment, eu 

l’occasion de travailler sur les conclusions de l’ABS : Analyse des Besoins 

Sociaux de notre ville.  
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Ce rapport nous apporte tous les éléments de compréhension de notre 

commune, et de la population qui la compose. Il dessine aussi, le visage qu’aura 

Brétignolles et sa population dans les prochaines années, et décennies, en 

mettant en avant les actions nécessaires pour accompagner au mieux cette 

population.  

Parmi les chiffres clés, on note par exemple qu’à ce jour, 2 617 habitants sont 

des seniors de plus de 60 ans (soit la moitié de notre population !). Il est 

primordial, d’avoir une action politique forte, pour accompagner cette part 

importante des habitants. En ce sens, des priorités ont été définis. J’en 

évoquerai 3 ce soir :  

- Renforcer le lien social  

- Améliorer les conditions de logement et en faciliter l’accès  

- Améliorer l’accès aux soins 

Pour cela, nous allons viser plusieurs objectifs, parmi lesquels : améliorer la 

communication, et la visibilité de l’offre existante, notamment à travers le 

nouveau site internet dans la rubrique : Être aidé, se soigner, bien vieillir.  

Nous allons aussi mener un travail de fond, pour recenser les personnes 

isolées. Nombreux sont les seniors actifs à Brétignolles, mais il y a encore trop 

de personnes qui se font discrètes, et qui auraient besoin d’être 

accompagnées.  
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Pour réussir à renforcer ce lien social avec les personnes isolées, nous devons 

continuer à mieux les identifier.  

Pour ce qui est de la problématique du logement, j’évoquais précédemment 

l’arrivée prochaine d’un nouvel agent municipal. Il est évident qu’une de ses 

missions, sera aussi d’accompagner les personnes âgées et/ou fragiles dans 

leurs démarches, notamment pour les demandes de logement social, ou même 

pour connaître les possibilités d’aide aux travaux dans le logement, pour le 

maintien à domicile. Objectif : trouver des solutions adaptées à chaque profil.  

*** 

Enfin, SE SOIGNER ! Voilà une de vos préoccupations majeures. Je vous assure 

que nous sommes là aussi, très en mouvement, et très en lien, avec les 

professionnels présents au sein de la maison de santé pluridisciplinaire. Ils sont 

actuellement au nombre de 33, avec un panel très large de professions : kiné, 

podologues, ostéo, infirmières, orthophonistes, psy et j’en passe. Parmi eux, 6 

médecins généralistes. Et depuis le mois de décembre dernier, 1 médecin 

remplaçant permanent, il assure la continuité des soins en cas d’absences, ce  

qui est vrai plus, pour l’ensemble des patients.  
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Je sais qu’il y a encore des difficultés pour les nouveaux Brétignollais, à trouver 

un médecin traitant, mais franchement, je crois pouvoir dire que grâce à la 

qualité de notre maison de santé et de son équipe, nous faisons partie des 

communes un peu préservées de l’énorme problématique de la désertification 

médicale. Et je rappelle qu’en l’absence de médecin traitant, ou s’il n’est pas 

disponible, vous pouvez composer le 116 117 afin de joindre un médecin 

généraliste de garde.  

Cette belle dynamique à la maison de santé nous oblige à anticiper son 

extension. En décembre 2019, lors de l’inauguration (déjà persuadés du succès 

qu’elle allait connaître !), nous avions dans nos cartons un projet d’extension, 

mais plutôt à une échéance de 10 ans. Bon ! Ce sera finalement, un peu plus tôt 

que prévu, et on ne va pas s’en plaindre.  

Dès 2023, nous avons mené une étude pour définir avec les professionnels de 

santé leurs besoins. En 2024, le travail portera sur la maîtrise d’œuvre 

technique, pour une réalisation espérée d’ici 2 à 3 ans. 

*** 
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Revenons sur des thèmes plus légers mais non moins indispensables au bien-

vivre. En mouvement pour nos LOISIRS, n’est-ce pas ce que l’on sait faire de 

mieux à Brétignolles-sur-Mer ? Nous avons la meilleure progression 

démographique ? mais si on faisait des statistiques sur la vie associative, je 

crois que l’on battrait des records. Je sais que vous êtes nombreux dans cette 

salle ce soir, à participer à la formidable dynamique associative dont profite 

notre belle commune. Mesdames et messieurs, vous êtes plus de 2 500 à 

pratiquer une activité sportive, et environ 1 millier à pratiquer une activité 

culturelle dans une, ou plusieurs associations brétignollaises. Les 

manifestations, animations, rencontres sportives qui nous sont proposés, les 

temps forts qui rythment notre vie locale, contribuent énormément à notre 

qualité de vie ici. Là encore, votre nouveau site internet permettra de mieux 

faire la promotion et mettre en lumière les événements qui se déroulent tout 

au long de l’année. Parmi ceux-ci, je m’aventure à citer quelques 

exemples pour 2024.  

Le rythme va augmenter crescendo. Dès le mois d’avril commencera le début 

de la saison des expositions de la Maison des Frères. Notre très belle salle 

d’expositions accueille de nombreux talents, notamment des artistes locaux qui 

ont trouvé en ce lieu, un excellent moyen d’exposer leur travail. En 2023, vous 

avez été plus de 5 000 à franchir le pas de la porte de la Maison des Frères.       
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Et pour ceux qui ne l’auraient pas encore fait, cette année ne manquez pas la 

saison artistique, qui débutera dès le weekend du 6 avril avec la 2ème édition du 

Salon des Artistes Amateurs. D’ailleurs, avis aux artistes en herbe, il est encore 

possible de candidater jusqu’au 21 janvier 2024 !  

 

Au mois de mai, il y aura des événements tous les weekends à Brétignolles ; à 

commencer dès le weekend de l’Ascension avec la locomotive de la 7ème vague 

qui nous propose cette année encore, de très belles têtes d’affiche. Depuis 

plusieurs semaines, les ventes de billets ont considérablement été boostés par 

l’annonce de la programmation. Tous nos vœux de réussite pour 2024.   

Lors de ce même weekend, vous aurez de nouveau l’occasion de profiter des 

spectacles de la Déferlante. Vous le savez, nous sommes adhérents au réseau 

des villes de ce festival depuis 2019. Il nous permet chaque année de profiter 

de nombreux spectacles d’art de la rue, tous plus incroyables les uns que les 

autres. Cette année, c’est la ville de Brétignolles et votre serviteur qui 

assureront la présidence de « La Déferlante ». Ce sera l’occasion pour nous, de 

donner une autre dimension à ces très belles rencontres avec tous ces artistes. 

 

*** 
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Le sport sera aussi à l’honneur à Brétignolles-sur-Mer en 2024, année 

olympique oblige. Et même si nous sommes en zone tendue pour le logement, 

au mois de juillet, je peux vous assurer que la nuit d’hébergement à Bréti, sera 

toujours moins chère qu’à Paris pour les JO, alors notez bien ces dates et venez 

encourager nos sportifs.   

Le weekend du 6 avril, RDV pour un nouvel Open de surf, compétition 

nationale sur les célèbres vagues de la Sauzaie. En mai, le week-end de la 

Pentecôte, ne manquez pas le tournoi de football U17 ; et le samedi 22 juin, un 

nouvel événement viendra marquer cette année de Jeux Olympiques : un 

tournoi de Beach volley à la Normandelière. Ambiance garantie !  

 

Vous l’avez compris nous sommes en mouvement dans tous les domaines, et 

bien motivés à continuer dans cette dynamique en 2024 et pour notre avenir.  

L’avenir pour Brétignolles passe inévitablement par la réalisation de ce que 

nous appelons nos grands projets. Les projets phares, qui se caractérisent par 

leur taille, souvent leur complexité, mais surtout par l’intérêt général qu’ils 

représentent pour nous tous. 
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Le grand projet dont vous attendez des nouvelles, c’est la NORMANDELIERE. 

Nous sommes début 2024. Il y a un an, nous venions de déposer notre 

procédure en appel de la décision du tribunal administratif de Nantes, visant 

notamment, à classer l’estran en espace remarquable. Nous pensions avoir un 

nouveau jugement fin 2023, c’est loupé. Ce sera 2024, mais quand ? Personne 

à ce jour ne le sait et je partage votre désarroi. Quoiqu’il en soit, la décision du 

Tribunal, sera déterminante pour définir ce que sera le nouveau projet de la 

Normandelière. Nous avons déjà eu l’occasion dans cette même salle, de vous 

présenter le projet que nous souhaitons porter. Quelle que soit la décision qui 

sera rendue, notre projet sera résolument tourné vers les activités nautiques et 

la mer. Si je me permets cette précision, c’est que le nautisme fait partie de la 

vie et de l’identité des Brétignollais. Avec plus de 13 km de côte, l’océan nous 

attire tel un aimant, et nous avons tous une histoire en commun avec lui. Cette 

histoire, nous sommes déterminés à continuer à l’écrire ensemble. Voile, surf, 

plaisance, pêche, … Ces activités méritent d’être accompagnées, dynamisées, 

avec un projet dont le rayonnement devra s’étendre bien au-delà des limites de 

notre commune. Il y a une multitude de choses que nous pourrions imaginer 

pour là encore, proposer un aménagement complet, moderne, innovant, 

ambitieux sur ce lieu tellement important.  
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Dans tous les cas, quelle que soit la décision du Tribunal, ce sera ensuite à 

nous, et nous seuls, de reprendre notre destin en main, et de concrétiser nos 

ambitions pour les Brétignollais... 

*** 

Du concret, je peux vous en parler concernant le quartier de la PAREE, et son 

projet de renouvellement urbain.  

En octobre 2019, nous avions réalisé notre premier temps de concertation avec 

quelques commerçants et habitants de la Parée. Ensuite, nous avons relancer 

nos travaux, avec un bureaux d’étude et Vendée expansion, pour définir le 

périmètre et surtout l’architecture urbaine, qui nous permettra d’atteindre nos 

objectifs pour ce quartier. 

De nombreux conflits d’usage ont été identifiés. La circulation y est 

particulièrement dense en haute saison, la visibilité des stationnements mérite 

d’être améliorée, le partage de l’espace public n’est pas facilité pour les modes 

de déplacements doux.  

Par ailleurs, l’offre de logements et la dynamique commerciale, méritent d’être 

améliorées. Et enfin, la non-ouverture sur le paysage maritime et 

l’artificialisation des sols, nuisent à la qualité paysagère des lieux.  
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Pour répondre à l’ensemble de ces problématiques, la volonté municipale est 

de :  

- Remodeler les espaces publics (stationnement, circulation, partage 

vélo/piétons/voitures) notamment, pour sécuriser, fluidifier et 

améliorer le trafic ; 

 

- Dynamiser et conforter l’offre commerciale et les services existants sur 

les ailes de saisons ; 

 
- Intensifier l’offre de logements à l’année ; 

 

- Verdir le quartier en faisant un trait d’union entre la Parée verte et le 

grand paysage du front de mer, où un véritable lieu de vie s’ouvrira à 

nous, sur la plage haute. Sont prévus la renaturation de plus de 20% des 

sols, la plantation de 70 arbres ainsi qu’une ouverture et une valorisation 

du ruisseau en coulée verte.  

Ce que je peux vous dire concernant ce projet, c’est que la totalité des 

Brétignollais avec lesquels j’ai pu échanger depuis de nombreux mois, le 

soutiennent. Ce qui met un peu de questionnement parfois, c’est l’intérêt 

personnel ; mais je le répète haut et fort ce soir, l’intérêt général n’est pas la 

somme des intérêts personnels.  
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Quand on commence à évoquer le déplacement de certaines familles ou 

lorsque les habitudes, et autres vues mer vont être parfois modifiées, cela 

soulève quelques réactions, c’est bien humain et nous le comprenons. Mais je 

vous le dis, ce projet est très important pour l’avenir de notre commune, il faut 

que nous discutions ensemble des sujets qui vous questionnent, et que nous 

puissions avancer rapidement sur ce projet. Aujourd’hui le périmètre est acté. 

Le dossier de réalisation du projet va prendre forme dans les mois à venir.  

Les enjeux qui vont s’imposer à nous, notamment avec les nouvelles 

règlementations sur la densification urbaine, nous obligent à ne pas perdre de 

temps et à élaborer ensemble la Parée de demain. J’ai une très grande 

confiance dans notre capacité à une nouvelle fois, montrer ce que les 

Brétignollais sont capable de faire pour renforcer l’attractivité de notre 

commune. 

*** 

Vous le voyez, il y a beaucoup de chose à dire sur le mouvement dans notre 

commune. Je voudrais ici remercier toute mon équipe d’élus qui travaille dur 

tous les jours de l’année ; et cette année, en plus, il faudra aussi travailler le 

jeudi 29 février !  
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Plus sérieusement, ils travaillent en effet sans relâche, pour porter les 

nombreux projets dont je viens de vous parler, et tous ceux dont on ne parle 

pas, ou peu. Je veux bien que vous leur faciez un tonnerre d’applaudissement. 

L’année 2024 sera, à n’en pas douter : rythmée,  

intense,  

pétillante  

et connectée. Connectée via notre nouveau site internet bien sûr, mais je le 

souhaite aussi connectée entre nous.  

 

 

Gardons ce lien humain qui nous rassemble,  

préservons cette ville qui nous ressemble !   

 

Je vous souhaite du fond du cœur et au nom de toute l’équipe municipale, une 

très belle année 2024, qu’elle vous apporte bonheur, santé et amour de vos 

proches. N’oubliez pas non plus de le répandre !  

BONNE ANNEE et allons partager un moment sacré à Brétignolles ; Je le 

concède mon moment préféré en votre compagnie !  


